

Balance del mercado laboral en 2019

El empleo se desaceleró el año pasado, pero aún se crearon 400.000 puestos de trabajo

Las campañas agrarias y la cumbre del clima reactivaron el cuarto trimestre

El perfil de nuevo trabajador es mujer, fijo y a jornada completa en servicios

RAQUEL PASCUAL
MADRID

España creó 402.300 empleos en el año pasado. Aunque esto supone una desaceleración de la ocupación, porque se crearon 163.900 puestos menos que en 2018 y el ritmo de crecimiento de la ocupación cayó casi un punto, hasta el 2%, las cifras del cuarto trimestre del año son algo más alentadoras. Solo en el cuarto trimestre el número de empleados subió en 92.600 personas, lo que representa el mejor cuarto trimestre desde que se inició la recuperación, según la encuesta de población activa (EPA) publicada ayer por el Instituto Nacional de Estadística (INE).

De esta forma, la ocupación cerró el año al borde de los 20 millones de personas. Por su parte, el número de parados también se recortó en 22.500 personas entre octubre y diciembre, una cifra similar a la del mismo trimestre del año pasado. Con ello, la tasa de paro ha caído dos décimas al 13,7% respecto al trimestre anterior y el número total de desempleados se sitúa en 3.191.900 personas.

El empleo creado en el cuarto trimestre se concentró en su mayoría en el sector servicios como es habitual en esta época que incluye la campaña navideña. Estas actividades crearon 83.000 puestos de trabajo. Le siguió la agricultura, con 47.500; y la construcción, con 14.000 ocupados más. La mala noticia es que la

industria destruyó 52.100 empleos en este último trimestre.

Aunque estas cifras del último trimestre estuvieron muy marcadas por las campañas agrarias (que impulsaron la creación de 35.000 empleos en Andalucía) o por la celebración de la cumbre del clima en Madrid, región en la que se crearon 78.400 empleos solo entre octubre y diciembre. Esto explica que en el último trimestre el empleo a tiempo parcial haya crecido en 155.600 personas al tiempo que las jornadas completas bajaron en 63.000 trabajadores.

Además, el comportamiento del mercado de trabajo en el último trimestre ha ayudado a que el saldo de creación de empleo a final del año en el sector servicios quedara por encima de la media, tras avanzar un 2,5% por la ganancia de 374.600 nuevos puestos de trabajo. La industria generó 55.000 ocupados en 2019

2%

fue el ritmo de avance de la ocupación en 2019

El empleo creció un 2,9% en 2018, por lo que la desaceleración económica ha reducido un punto el avance de la fuerza laboral.

(un 2% más interanual) y la construcción cerró el año estancada, con apenas 4.000 trabajadores más en el año. Si bien 2019 fue un mal año para la agricultura que destruyó 31.700 empleos. Estos recortes en el empleo agrario sí podrían estar relacionados con el aumento del salario mínimo interprofesional (SMI) ya que este sector ha sido el más afectado.

La evaluación técnica que el Gobierno hizo ayer de estas cifras corrió a cargo de la secretaria de Estado de Economía, Ana de la Cueva, para quien "los datos están en línea con lo previsto. Se reduce el ritmo de creación de empleo por la evolución del ciclo económico, pero no se han producido grandes cambios, a excepción de la aceleración en el último trimestre, después de los descensos vistos a lo largo del año".

Desde el Ministerio de Economía también destacaron que la creación de empleo y recorte del paro se está produciendo "en un contexto de continuado incremento de la población activa", que en el último año ha aumentado en 290.000 personas, hasta situarse en 23.16 millones de personas en disposición de trabajar.

Este fuerte crecimiento de los activos ha sido lo que ha impedido que la tasa de paro haya descendido más. Y ha sido el aumento de la población extranjera mayor de 16 años en 300.000 personas en 2019 (de los que 200.000 eran activos) la que

Los sectores que más empleo crearon En miles

	En 2019	En 2018	Diferencia
Actividades sanitarias	1.163,6	1.092,8	70,8
Comercio al por mayor	831,5	768,8	62,7
Otros servicios	319,2	274,3	44,9
Informática	348,8	316,3	32,5
Jurídico y contabilidad	370,8	339,6	31,2
Servicios sociales sin alojamiento	248,2	220,4	27,8
Almacenamiento y transporte	236,8	211,0	25,8
Servicios de alimentación	1.309,0	1.283,9	25,1
Servicios a edificios	596,5	572,0	24,5
Comercio al por menor	1.961,3	1.939,4	21,9
Industria de alimentación	462,3	443,4	18,9
Asistencia residencial	334,3	318,3	16,0
Fabricación de prods. metálicos	241,9	226,7	15,2
Deportes y entretenimiento	229,2	214,5	14,7
Arquitectura e ingeniería	239,5	226,2	13,3
Actividades de seguridad	169,1	155,9	13,2
Confeción de ropa	59,3	47,6	11,7
Productos farmacéuticos	77,7	67,0	10,7
Artes gráficas	97,1	87,6	9,5
Ingeniería civil	109,4	100,2	9,2

Fuentes: INE



Ana de la Cueva, secretaria de Estado de Economía, ayer, durante una rueda de prensa sobre la EPA. EFE

explica en mayor medida este aumento de la población activa en España.

Perfil de los nuevos

Seis de cada diez nuevos ocupados de 2019 (246.800) fueron mujeres y casi la mitad de los trabajadores que encontraron un empleo son extranjeros. Además, casi toda la nueva ocupación se creó en el sector privado (360.000 nuevos ocupados en comparación con los 42.300 del sector público).

Pero el dato más llamativo y que refleja una mejora del mercado fue sin duda el hecho de que, en términos de saldo final, la totalidad de los nuevos contratados lo fueron de forma indefinida (414.200) ya que los temporales se

redujeron en 21.600 personas en el año frente a 2018.

También la mayoría de jornadas completas entre los nuevos trabajadores refleja una mejora de la calidad de la ocupación. Así, de todo el empleo generado, el 87% fue a jornada completa (352.300). Además, se mantuvo el dinamismo entre los trabajadores de más de 55 años, que ocuparon la mitad de todos los nuevos puestos de trabajo generados.

El pasado año todas las comunidades, excepto Extremadura y Castilla-La Mancha, crearon empleo. Si bien, la pérdida de ocupados en estas dos regiones fue muy leve, con 200 y 5.900 ocupados menos, respectivamente en términos interanuales. No obstante, es

La sanidad y el comercio sumaron un tercio de los nuevos puestos de trabajo

La agricultura y el empleo doméstico perdieron 70.000 ocupados tras la subida del SMI